



Por: ROBERTO FLORES ALVAREZ.

RESENA HISTORICA LITERARIA:
LIBRO DE LUISA KNEEL.

Mi ENROSCADA trío y el suscrito hemos recibido —con genuina y fraterna distinción— el nuevo libro de la poetaña y escritora, Premio Nacional de Literatura, que por largos siete años presidió el Círculo Literario "Carlos Mondaca", con singular éxito. Luisa fue una de las tres únicas mujeres literatas que formaron parte del primer directorio de la prestigiosa institución que hoy honra a los serenenses. Las otras dos damas intelectuales que figuraron en el directorio inicial fueron Betecca de Larraquibel (MARIKILA) y la maestra y poeta Elsa Carmomel. Los varones que lo integraron: Alfonso Calderón, que lo presidió por corto tiempo, el escritor Gustavo Rivera Flores, profesores de Estado Ambrosio Ibarra, Barack Casan de Ron y Alberto Marín; los periodistas Alfonso Marambio, Samanta, Oscar Dorado y el abogado Héctor Larraquibel.

Habíase querido disponer de varias páginas de nuestro querido diario "EL DÍA", para hacer un comentario adecuado (no soy crítico literario), a la importancia histórica-literaria de esta nueva obra de LUISA KNEEL, tema sobre el que nadie, hasta ahora, había escrito en forma tan asecciosa y versátil, lo que no sólo demuestra la capazidad creadora de la poetaña, sus vastos conocimientos literarios, sino que también tiene el mérito de orientar al través de su libro tal cual ella es desde el punto de vista humano, es decir, una poetaña cultívagrad, buscadora literaria por sus idiosincrasios, amante del Arte en todas sus manifestaciones y dueña de un carácter distinguido, en ocasiones pienso de finas flores que la han llevado hasta la poesía literaria pública, apetito y contenido. El libro será como ella, poético, sin duda algénica.

En el plano del Arte y la Bellota, Luisa alcanza plenamente los objetivos hacia los que se propuso en obra y su deseo de perpetuar al nivel histórico los primeros pasos de esta noble institución.

Comenzó con un acuerdo que era la denominada "PALABRAS PERMANENTES", pero que en realidad no una poetaña tiene en la que está junta con resaltar la historia del Círculo Literario, en sus primeros 11 años, de esa manera continuada, se refiere también a la refundación de la ciudad de La Serena y al establecimiento del Valle Riquino que lo lleva en su margen y en su pensamiento. Su interesante narración llega solamente hasta el día que, voluntariamente, reculó renunciando a la preedicción para reintegrarse a la poetaña María Gálvez de Sotile, que fue elegida por unanimidad luego del resultado de una votación abierta y democrática. Seis años dirigió la presidencia de María de Sotile y fue una digna continuadora de la obra de Luisa. María hizo residir muchos de los amigos de su antecesora y en el curso de sus seis años de presidencia, se realizó la obra cumbre del Círculo Literario, cual fue la entrevista a la ciudad de La Serena, de la Plata de los Poetas, bello lugar ubicado en la Avenida Francisco de Aguirre, donde se presentaron bustos de grandes intelectuales de esta IV Región, encabezados por la efigie de la amada CLAUDIO MISTRAL hija de Vicuña y primer Premio Nobel otorgado por una literata de la América Latina.

Luego describió los nombres y cortas biografías de un centenar de intelectuales que se destacaron en las artes, todos nacidos en esta tierra, comenzando por Gaspar Marín, de gran actuación en los alocados de Maipú Independencia hasta llegar a Fernando Blavignat Ma-

rin, el gran poeta romántico con que limitaba al norte la poesía chilena, al doctor de Pedro Prado. La falta de espacio me impide enumerar aquellos nombres, muchos de los cuales aparecen desconocidos para la cultura pública, en virtud de sus méritos más ocultos como escritores, poetas, filósofos, pintores o artistas.

Con esta nueva obra —debe ser su séptima o novena— Luisa demuestra que, además de prestigiosa poeta, ha resultado también una seria investigadora de la literatura regional.

Igualmente se refiere al mencionado musical serenense, su gestación organizada por allanado de Coquimbo, La Serena y Ovalle, hasta nuestros días que han alcanzado amplios diálogos a través de la Revista de Música de la Universidad de Chile de La Serena.

Rácor en forma anexa a su entrelínea con el Ateneo serenense y el grupo de los "100X100. CANTADORES" de Coquimbo, con quienes él se tuvo precisamente ENCUENTROS de escritores, sin duda bien serios "encuentros", por su validades que, en el fondo, no tienen razón de ser. Recuerdo que en uno de estos malos entendidos, el autor, escribió un artículo que tituló "Paz entre los poetas" y que tuvo la suerte de apaciguar los ánimos y más tarde reanudar las buenas relaciones entre los literatos de la zona.

Luisa en otros apartes de su libro nos recuerda cómo funcionaba el Círculo en su propio hogar, inmediatamente mencionado, de sus sencillos proyectos y tratados. Con granja animales había de lo que ha sido de su pre "Dinipotes" que aparecían solo cuando se reunía algún acto emblemático extrañando para preguntar: "¿Cómo van los caballos?", mientras ella, con Carmen Bojín y muy pocos más, trabajaban sin descanso en la preparación de actos o el alta recepción de intelectuales, cursos, etc., etc.

Un entenimiento cuando se refiere al Segundo Encuentro de Poetas, al que asistieron "Premios Nacionales de Literatura". Despues que Andrés Salvatierra y otras escritoras norteamericanas cuchifilaron con Luisa antecesora; la tumba de Gabriela, Luisa, con Sofía Villalobos y otras "alegrantes" damas de nuestro Círculo Literario, cubrieron el Mausoleo de Montegrande con grandes ramas de anthurias recién cortadas de las cercanas Ocas. Belo pasaje se refiere al gran homenaje que "Mieros y cristianos", ofrecieron a Pablo Neruda y esposa, como poeta, en una comida en el Hotel "Francisco de Aguirre", en ocasión que el gran visitante se rendía homenaje a Gabriela Mistral y habló allí a nombre de la Sociedad de Escritores de Chile que él presidía. La amistad de Pablo de Rokha, en su propio hogar, es para mí una carapadas.

De dejar verá que este bello libro, con 17 años de Historia Literaria Regional, fuere constituido por María de Sotile y sus sucesores, para completar así la gran realidad de nuestra prestigiosa trayectoria intelectual que a todos nos honra.

El Día, la Serena, 21-X-1949 p. 20. 683. 961

Imágenes [artículo] Roberto Flores Alvarez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Flores Alvarez, Roberto, 1910-1984

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Imágenes [artículo] Roberto Flores Alvarez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)